

Las firmas de los colaboradores solo se darán por los trámites que la ley prescribe y por orden de tribunal competente.

# HOJA OBRERA

ORGANO DE LA "SOCIEDAD DE TRABAJADORES"  
Y DEFENSORA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

De la Constitución —  
Sección Segunda.—De las garantías individuales.  
Artículo 36.—Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

Sale los domingos

San José, Costa Rica, domingo 27 marzo de 1910

Año I—Nº 24

EDITOR:

José M. Jiménez

ADMINISTRADOR,

Gregorio Soto Q.

Oficina: Avenida Central, casa de don Rafael Acuña, Cuesta de Moras.

Suscripción mensual ..... 0-25  
Número suelto..... 0-10

Avisos, precio convencional.

TIRAJE: 3.000 EJEMPLARES

Diríjase la correspondencia al apartado 270.

## QUEREMOS

### OTROS HOMBRES

La voz pública, la eterna sugestionada, ha comenzado á repetir los *muy conocidos* nombres de las personas que en las alturas se citan como integrantes de los Poderes Públicos en el próximo gobierno.

En verdad que, excepción hecha del de don Elías Jiménez Rojas, no la hemos oído pronunciar un sólo nombre que por representar un cúmulo de honradez, verdadero saber genuino y talento legítimo, sea para el país una esperanza, un augurio de suerte menos infausta.

Entre lo que puede considerarse en este momento como anuncio de lo que ha de venir, nada hay que satisfaga los deseos de renovación que fueron nuestro mayor aliento en la recientemente extinguida lucha política.

Los mismos hombres de siempre, no han de ser, si la salvación del país es el ideal que se quiere realizar, los que acompañen en su gestión gubernativa al futuro presidente, quien, precisamente por ser un hombre no maleado en las alzas y bajas del comercio político, tuvo de su parte en la lucha, el esfuerzo decidido de la gran mayoría del pueblo, único esfuerzo que en ésta suerte de movimientos obra sincera y desinteresadamente, sin miras de lucro como el de los politiqueros de oficio.

Queremos que haya un nuevo gobierno; no una nueva transformación del que siempre hemos tenido. Ha sido nuestro deseo al así decir, expresar una firme convicción recogida tiempos atrás en la observación de la comedia política: en Costa Rica desde hace muchísimos años los cambios de gobierno han sido no otra cosa que cambios de forma aconsejados por el ansia de perdurar en el disfrute de las logrerías; los hombres han sido los mismos, y para evidenciarlo, la historia nos revela la similitud de los actos ejecutados; las mismas torpezas, los mismos favoritismos, iguales complacencias, idénticas farsas.

Es la hora de dar muerte al sistema hasta ahora practicado, que por su naturaleza es nocivo á la vida de la República y constituye algo más que una impúdica afrenta á las halagadoras doctrinas que tan admirablemente ha aprendido á recitar y recita ante la inconsciencia del pueblo, la codiciosa perfidia de los «estadistas.»

Y que no se quiera detener el curso de esta pluma que quiere decir lo que es necesario decir, que debe decirlo, y lo dirá, con mostrarle el fantasmón ridículo del peligro de las disensiones perturbadoras; el nombre

mil veces maldito del tirano caído, que pudo ser durante la política insuperable instrumento de explotación, ahora á nadie asusta ni atemoriza, porque es una arraigada convicción en la conciencia de todo el mundo la imposibilidad de su resurgimiento.

El tirano cayó, como han de caer en tiempo talvez no muy distante, CUANDO SE ORGANICE UN PARTIDO EXCLUSIVAMENTE OBRERO, todos los menguados farsantes que hereditariamente fungen como directores de la tierra amada, en nombre de cuyo porvenir hacemos hoy pública petición de cordura á los que aún no han rodado por la pendiente de las acciones indecorosas.

El futuro presidente no querrá que se cumplan estas palabras que alguien pronunció muy á principios de la pasada lucha: «LOS HOMBRES QUE HOY SE SUSTITUYEN Á LA PERSONA DE DON RICARDO JIMÉNEZ ACABARÁN POR ENMASCARAR LAS BRILLANTES DECLARACIONES DEL TRIBUNO Y LAS CONVICCIONES ESCLARECIDAS DEL HOMBRE.»

Y para que ellas no cristalicen en una espantosa realidad, es necesario que haya hombres nuevos en el gobierno, hombres que no lleguen allí á recoger una recompensa, sino á cultivar principios sanos.

KALLÁN

(Continuará)

## El derroche gubernativo

Ya que la sanción pública,—sobre los actos del gobierno—está limitada á los tizeretazos de corrillo y á la temerosa *solo voce* de unas y otras personas, entre nosotros, es un deber, una obligación ineludible contraída con el público lector y contratado por medio del mote: *intereses generales*, que en la portada de los periódicos se lee..... el que el periodista no debe olvidar, mayormente, si los asuntos dignos de sanción revisten la importancia del que en estas cuartillas, apuntamos ligeramente hoy, por no disponer de mayor espacio en el presente número. Desconsuela hasta pensar en compromisos de idecoroso silencio, la actitud de *momia*, de una prensa que con encarnizamiento lamentable se apresta, en una lucha de odios sin utilidad ni simpatía, para la defensa y ataque de causas extranjeras que como en el presente, reporta á Costa Rica tan solo dificultades y malquerencias.

Culpable silencio de quienes están llamados y obligados á encabezar las protestas populares ó los justos reconocimientos del pueblo hacen los que deliberan llamarse amos y señores de estos fragmentos de una Siberia *apachinesca*.

¿Qué hizo sino callar culpable, cuando los grandes desfalcos—no los relativamente pequeñísimas estafas Alemanías, los cuales delató escandalosamente—tomaron el viso diluctuoso de la alcahuetería al ser sobreesfaldas por una corte, cuando un activo é imparcial juez ponía en sus manos el culpable que debió inmediatamente ser aprehendido, por fórmula aunque fuera?

¿Qué hizo, sino callar indebidamen-

te cuando un audaz gritó, á algunos honorables incendiarios su crimen?

¿Qué sino arrojar entre los parias de su mutismo la falta de un discípulo de Teresa Humbert, más culpable que aquella famosa banquera estafadora—que estafó á grandes duques y potentados?

¿Qué de los hechos oscuros en las oficinas de un ferrocarril oneroso?

¿Cuál actitud ha sido la de hoy?

¿Delatará á varios y nada ha días?

No intentará; no podrá eludir estos cargos nuestro flamente *cuarto poder!* que con bases y propósitos de fiscalización y celo, en los asuntos que pudieran afectar y perjudicar la buena marcha y los intereses del pueblo, que para ello la sostiene; á manera de la *romántica y caballeresca corte* de los *arbitramentos ira mente* que calla cuando por su ridículo hablan y destruyen las detonaciones y las metrallas de las maxim y de los Krupps...

Por tan tristes y alarmantes circunstancias pasa hoy esta tierra—que no fuera tan de conquista, ni fuera tan *orgía romana*, ayer que la riqueza de sus extraños atrajo la ambición y el dominio de los conquistadores.... El oro que ellos llevaban á sus arcas lo extrañan de las fauces de la tierra.... no de las arcas nacionales....

Concurre á estas tristísimas consideraciones un hecho que debiera ser por el diarismo sancionado y que prueba una vez más el vicio del derroche administrativo que á la postre determinará una justa bancarrota.

E intromisiones ridículas en los asuntos ajenos, costaron al pueblo asnal que soporta y paga, miles de pesos: ayer, una multitud de colegiales arrojó á las patas de las bestias y á las ruedas de los carruajes muchos pesos invertidos en flores: pasaban los *caballeros portadores del olivo* de la paz..... aun no se habían marchitado del todo las rosas pisoteadas cuando los *caballeros pacifistas*, deponían el *olivo* para empuñar los machetes fraticidas.... derroche inútil....

La paz, como la *ciencia para llevar*; la civilización, las *ententes cordiales* que no han sido otra cosa que *arlequiniscos*, han sangrado al erario aún más que al presupuesto empleomanizador. Cuatro años va á ser que en Viena pomposa conferencia panamericana, nuestra legación *planchó*—como dicen los negritos cubanos—circunstancias políticas que llevaron en una ola de desprestigio de antemano el nombre de nuestro representante, dieron motivo á la protesta de algunos delegados á la conferencia..... derroche inútil y contraproducente! Tratados y protocolos; legaciones van y legaciones vienen; no han cesado deincar el diente en las exhaustas cajas del erario.

En nombre del humano propósito de higiene pública, se acudió á un Congreso extranjero con legaciones nuestras á caso, cuyas disposiciones, ni se evitó la fiebre en la Línea Vieja, ni se hizo el más mínimo esfuerzo, por detener los arrolladores avances de la *ankilostomiasis* general en todo el país; el altísimo honor de haber sido, designada Costa Rica, para asiento de un tanto ó cuanto Congreso de higiene médico-teórico en el cual se votaría una ley contra los microbios, un *úkase* contra la anemia y un exhorto humanitario á los zancu-

dos conductores de epidemias, obligó á nuestra vanidad á darse el *taco* de pródiga, galante y *suave*..... y á pesar de los *úkases* y los exhortos, se envenena tranquilamente al pueblo miserable, que ni puede comprar filtros, ni al que se le puede exigir á que mida y comprenda el peligro de beber una agua *matadora*, que seguramente no bebió el colegio de *doctores sapientísimos*..... inútil derroche....!

Así las cosas, se presenta otra oportunidad de aparentar vanidosamente, en el exterior, y á pesar de que un periódico—uno tan sólo—lanzó la idea de no conducir al 4.º Congreso Panamericano de Argentina, e ímplementamente inútil y oneroso, el Gobierno firme en su afán derrochador de dinero que no existe quizá, puesto que á diario se gritan necesidades imperiosas que no se realizan por falta de fondos, y á pesar de que se ha tenido á muchos maestros sin cubrir su cheque, expuestos como dice el cuento á alimentarse de *raíces griegas*, "La Prensa Libre," del 16 del presente, publica el segundo nombramiento del primer (sic) delegado y su secretario, habiendo, por lo que del PRIMERO se deduce, intención de nombrar otro segundo, tercero y quizá hasta ATACHÉS. ¿Y la Prensa? Calla..... ella, que sabe que esas fiestas, congresiles, en donde se ha dado el caso de votar... 15.000 pesos en flores para decorar la sala de una orgía gastronómica, ni han reportado el más insignificante provecho ni lo reportarán mañana. Se trata de premiar servicios? Se quiere manifestar prácticamente algún cariño? Pues con franqueza, al exterior á traer algún mobiliario ministerial, alguna partida de amos (sic) ó á estudiar el cometa Halley desde el observatorio de París.....

Yo no concibo ante los actos de los que gobiernan hoy, la decadencia romana, griega, etc. Estamos hoy en plena decadencia; hoy no es posible, encontrar—no buscándolos con linterna como Diógenes, sino con la luz eléctrica de mayor fuerza—ni Cincinatos, ni Franklines, sino Bolívares, ni siquiera Torquemadas que degollaron pero con franqueza y en las plazas públicas!

La Prensa—vuelvo al tema inicial—nuestro flamante *cuarto poder*, que dice del gasto inútil, del derroche inoportuno que constituye el envío de una legación á ese congreso que no será ni más ni menos que todos los congresos internacionales: fiestas, bailes, retretas, brindis, y *monas* austriáticas, desde La Haya, hasta el congreso de príncipes, marqueses y millonarios aviadores. A ella, á la institución que el pueblo paga y mantiene, para que vele por sus intereses, debe sancionar tan importante cuestión que es una verdadera vanidad inconcebible en el estado de penuria administrativa actual.

Ovídense, elimínense, los nombres de los candidatos á la delegación, si es que consideraciones puramente cortesces, impiden tratar esa cuestión, pero que no por ello deba encarpentarse.

Tal complicidad no es digna de una prensa libre é independiente en un país en donde los presupuestos (así parece, por lo menos) no votan la partida de: *prensa amarga y prensa propia*.

# Escuela libre para los trabajadores DE SAN JOSÉ

Un grupo de jóvenes de común acuerdo con la "Sociedad de Trabajadores" y con el objeto de cooperar al movimiento de emancipación de la clase trabajadora, formándole la conciencia plena de su fuerza á fin de que llegue á ser apta, por el preciso conocimiento de sus deberes y de sus derechos para cumplir los unos y ejercitar los otros fuera del dominio que sobre ellos ejerce arbitrariamente la entidad parasitaria que forman los que el capital y el servilismo han convertido en omnímodos señores que fomentan la ignorancia del pueblo para conservar su posición privilegiada, han fundado una escuela libre y gratuita que inaugurará sus clases en el local de dicha Sociedad el segundo lunes de abril, en las cuales se impartirá enseñanza racionalista, es decir, exenta de toda especie de prejuicios, de las siguientes materias:

ARITMETICA PRACTICA, INSTRUCCION CIVICA,  
LENGUA MATERNA Y GEOMETRIA PRACTICA.

Además se darán conferencias sobre temas diversos, siempre dentro de los límites de los preceptos fundamentales de la escuela.

La escuela proveerá de útiles absolutamente á todos los alumnos.

La inscripción queda abierta, y para efectuarla basta dirigirse por escrito al apartado 528 ó al 270, ó verbalmente á cualesquiera de los señores don Lesmes Sáurez, don Ruperto Sáenz y don José M<sup>a</sup> Jiménez.

Dada esta primera voz de sanción, dirigida á los periódicos y á los *consejeros de estado*, sean nuestras opiniones acatadas ó no, y se nos acuerpe ó combata, hemos de volver sobre este tema y solos y aunque fuera en desierto, volveremos á decir la verdad, por deber y por satisfacción propia, ya que nuestra pluma no tiene otra marca, ni otro sello que el de: Falcon y C<sup>o</sup>. &.....

HALLEY

## Un ensueño

Soñé que me encontraba en la costa, al lado de un personaje desconocido, que mirándome cariñosamente, me alargó la mano diciéndome en español con acento italiano: joven, si quieres acompañarme á un viaje marino, supongo que quedarás agradablemente sorprendido de las maravillas que habrás de contemplar: y diciendo esto, encaminóse hacia la orilla del mar; según sus pasos fascinado por su exquisita amabilidad y por el deseo de contemplar las maravillas anunciadas.

Entramos en una nave; el desconocido tomó los remos; rizando con ellos las aguas del océano. Un viento suave jugueteaba con las velas de la embarcación produciendo un ruido semejante al del vuelo del colibrí. Bien pronto desapareció todo á nuestra vista; los montes, las colinas, todo pareció hundirse en las hondas marinas.

Después de algunas horas de navegar, empezaron á percibir crestas de montañas que apenas podían distinguirse de las nubes; de pronto divisamos una faja de tierra que cual inmensa cinta de esmeralda, bordada de flores, se encontraba tendida entre dos océanos. A la vista de aquella tierra de exuberante vegetación y cuyo verdor contrastaba con el límpido cielo, exclamé lleno de estupor: ¡Qué grandioso espectáculo ofrece la vista de esta hermosa isla! Mi compañero no pareció haberme oído, se notaba estar también hondamente impresionado; su rostro palidecía y de su pecho se escapaban algunos suspiros.

Yo contemplaba en silencio la arrogante figura de aquel personaje. Su estatura era elevada, apenas habría llegado á la mitad de la vida; de robustas formas, de gentil postura, de noble y franca fisonomía y de penetrante mirada, todo lo cual constituía un sujeto inteligente y agradable.

Desembarcamos en aquella encantadora tierra cuya atmósfera transpa-

rente estaba impregnada de aromas. Mirad, dijo el incógnito, esa población numerosa que cubre las llanuras, son los habitantes de estos bosques; son aunque morenos, tipos de gracia y belleza. Sin otras leyes que la tradicional observancia de sus benéficos instintos, se distinguen por su sencillez, hospitalidad y respetos mutuos: sus moradas están agrupadas cerca de bosquecillos de árboles frutales y fuentes cristalinas.

No conocen la envidia ni la avaricia y su religión se funda en el reconocimiento de la Bondad invisible á quien adoran en varias formas más ó menos razonables con su género de vida.

Yo fui, prosiguió el desconocido, el primer europeo que puso su planta sobre la arena de estas playas; yo traje aquí el signo de la redención y enarbolé al mismo tiempo el estandarte de la monarquía española; aspiraba á completar la civilización del globo; creí traer á este Nuevo Mundo la luz y la virtud, y sin sospecharlo, traje la desgracia. La voz desconocido temblaba al emitir estos conceptos, y sus ojos estaban arrasados de lágrimas.

Sentóse á la sombra de un árbol cubriéndose el rostro con ambas manos. Yo mientras tanto observaba que una densa niebla se tendía sobre aquella mágica tierra ocultándose completamente á nuestros ojos. El sol se hundió por el Ocaso; pero muy pronto apareció por el Oriente y con su esplendorosa luz extinguió en pocos momentos la niebla que cubría el territorio. Quedé pasmado al ver, en lugar de bosques y chozas, aldeas bien situadas y ciudades determinadas; los campos esmeradamente cultivados; por todo aquello se veía impresa la mano del diligente labriego; vacadas, rebaños y ganados de todas clases pacían en fértiles praderas. Yo no podía comprender cómo se había operado aquel repentino cambio.

El incógnito levantó la cabeza y dijo sonriendo: veo que te complace la vista de estos lugares, cuanto se sorprende su pujante fecundidad y el maravilloso fenómeno de transformación efectuado.

Esta tierra, prosiguió el desconocido, llama la atención de los extranjeros por las riquezas que guarda en su seno. Sus habitantes son los descendientes de los primeros que te mostré; han progresado, y en estos momentos se manifiesta el segundo período de su vida nacional. En este período son también felices: desconocen la ambición y la avaricia, gérmenes de discordia y corrupción en los pueblos.

Llevar una vida tranquila, ajena á las exigencias del funesto vicio del lujo, causa principal de la deshonrosa ruina de muchas buenas familias; disfrutan con abundancia de lo necesario para la subsistencia, odian la ociosidad y respetan y sostienen el principio de autoridad en todos sus fueros. Sus mujeres son sanas, robustas, aseadas, hacendosas y púdicas; sus habitaciones decentes y alegres sin rayar en el ridículo defecto de un boato aparatoso é inútil.

Los niños se educan bajo la constante vigilancia de sus padres, concurren á las escuelas de letras y á los talleres sin distinción de clases, pues se comprende la necesidad de ejercer un oficio ó profesión como único medio de asegurar la conservación en la vida y alejar al mismo tiempo las fatales conquistas del vicio; no se les permite disponer de dinero para evitar las ocasiones peligrosas; con tales estímulos, no predomina en ellos otra voluntad que la de sus padres y la de sus maestros á quienes se les mira con una consideración y respeto paternal.

¿Qué más necesitan estos pueblos para su felicidad?

¡Ay! amigo mío: pronto contemplarás las tristes consecuencias de un decantado progreso. Y mientras el desconocido se expresaba así repitióse el mismo fenómeno cambiándose repentinamente la escena. El alba con sus nacarados dedos abrió las puertas de un nuevo día y á sus plácidos fulgores se divisaban aldeas, villas y hermosas ciudades comparables á algunas europeas. Entre ellas llamó mi atención una, que al parecer debía de ser capital á juzgar por sus suntuosos edificios y por la aglomeración de gentes que llenaban sus calles, plazas y parques.

Preciosa ciudad, dije á mi compañero: sí, me contestó, ha alcanzado un desarrollo muy precoz en las artes y en las ciencias; pero desgraciadamente la disolución como endémica enfermedad la va debilitando gradualmente, hasta conducirla en no lejano día al sepulcro.

Es una pequeña Roma brillante como la de los Calígulas y Nerones; pero como aquella, minada por el contagioso fuego de la desmoralización en sus diversas y deplorables facetas. Aquí se rinde culto á Venus, á Baco y á otras divinidades paganas; hay coliseos circos, gladiadores y todas clases de diversiones atléticas al estilo de la antigua Grecia; aludiendo á la índole de sus actuales costumbres, páreceme muy aplicable la idea expresada en los siguientes versos:

"Hubo un tiempo en que perdida del mundo por los senderos, iba la virtud vestida y las personas en cueros; ahora todo es diferente, temiendo por la salud, anda vestida la gente y desnuda la virtud."

Estos pueblos ya no son felices, amigo mío. Sus campos antes bien cultivados y vestidos de espléndida y valiosa vegetación, ahora se encuentran cubiertos de abrojos y malezas unos, y otros en poder de extranjeros que los explotan, llevándose á lejanas tierras el dinero de sus pingües producciones.

Ya no existen, hoy como en otro tiempo, labriegos denodados bajo cuyo sudor y afanes la tierra se mantenía cubierta constantemente de ricas mieses cuyos rendimientos recompensaban con largueza sus fatigas llenando desahogadamente las obligaciones domésticas. Aquella sangre suculenta que caldeaba los vigorosos nervios de sus progenitores, débil hoy por las privaciones y los excesos apenas puede animar sus degenerados organismos.

Ya no existe el ahorro de otros tiempos tan común en los hijos del pueblo; hoy se venden las cosechas con anticipación para disipar su valor en los gastos, tabernas y orgías; y

sobre tanta calamidad social, viene á completar el cuadro asolador la fatal decoración de un boato soberbio, incensato, ridículo; que asedia de varios modos al padre de familia con las exigencias de su consorte y por ende las de su mimada prole.

El lujo, pues, ha invadido todas las clases sociales, con raras excepciones.

No se piensa en que este monstruo aterrador es el origen y causa primordial de la ruina de tantas familias, de tantos desórdenes que siembras hondas divisiones en el seno de la sociedad en que el asesinato con sus luctuosas consecuencias tiene consternada gran parte de ella.

Contemplad esas infelices mujeres que transitan por las calles constantemente: no son aquellas insignes matronas que animadas por sinceros sentimientos filantrópicos, procuraban llevar el consuelo y la vida por todas partes, no; son verdaderos escaparates en donde se exhiben sedas, bordados, encajes, plumas, flores, alhajas, etc., etc.

Y qué diremos de esos desgraciados niños que siguiendo impasibles las sangrientas huellas del vicio se precipitan á una vida libertina, escandalizando con su lenguaje soez, sus maneras burdas é indecentes que infunden vergonzosa repugnancia á la sociedad culta? ¿Cómo alternan en las tabernas y sitios públicos con la desfachatez de un tunante con los desesperados viciosos sin que el respeto de sus padres y maestros les cause otra impresión que una triste burla?

¿Qué familiarizan con las visitas hechas á la Agencia de Policía y acogen con placer aquella expresión callejera de que "la cárcel es para los hombres"?

No menos lamentable es en su género la educación de la mujer.

Las madres en afán de sostener cierto tono de cultura al día, vestidas de rigurosa etiqueta, sostienen con sus camaradas ya en casa ó de visita, frecuentes tertulias acerca de las modas, bailes, orgías y diversos pasatiempos nocivos al orden moral, descuidando de esta manera la crianza de sus hijos y dando lugar al pillaje de los sirvientes; razón por la cual se ven con frecuencia tantas hermosas campesinas de púdico y sonrosado rostro, salir pálidas y desaliñadas del concierto, á entregarse en seguida á una vida licenciosa y extroviada; la misma causa origina esos robos misteriosos tan comunes en los centros de las poblaciones á plena luz meridiana y á vista muchas veces de las autoridades que no pueden sospechar siquiera las farasas; y no pocas veces tales descuidos vienen á engendrar desgracias que jamás serán bien lloradas por las familias. ¿Quién podrá determinar la trascendencia de este mal ejemplo entre la gente del pueblo?

Según el sentir de Kémpis, todo pueblo corrompido es un rebaño colocado en el campo de una feria esperando comprador. Y si volvemos los ojos hacia las altas regiones del poder, es de lamentar la indiferencia con que se tolera la invasión de los vicios en todas las esferas sociales, cómo se descuida la educación de la juventud, la protección á la agricultura, el estímulo por el trabajo.

¿Qué porvenir se le prepara á este pobre pueblo? Mientras el desconocido se expresaba así, una sombra oscura por intervalos todo aquel territorio: levanté la vista al cielo, y cuál no fué mi sorpresa al divisar una inmensa ave negra de pico corvo y grandes alas, que se elevaba á mucha altura, llevando en sus garras una inmenso pabellón de fondo blanco franjado de rojo, y con un cuadro azul en la esquina izquierda superior, sembrado de estrellas blancas.

El incógnito, que miraba también hacia el cielo, dijo con aire profético: es una águila que se cierne sobre su presa y pronto la devorará. Al pronunciar es-

tas palabras desapareció todo y yo desperté muy preocupado con las emociones de tan raro sueño.

AZARIAS

Cartago, marzo 15 de 1910.

## Presupuesto

III

Mirando de nuevo la noble leyenda de la liberal Revolución de la Francia en 1789, brillantada con los colores diamantinos de la elocuencia de Mirabeau, que guarda en materia de intereses pecuniarios una enorme y humana enseñanza no menos rica que la obra económica de Adam Smith en Inglaterra, leo en un autor de Europa que distintos estadistas, entre los cuales habían estado Turgot y Necker, de un modo principal, recibieron del rey Luis XVI el encargo ministerial de arreglar la cuestión que surgía por entonces entre el pueblo y el gobierno, con motivo del déficit en extremo creciente del tesoro nacional; pero que no teniendo remedio el mal que hacía crisis ya, en 5 de Mayo del año de 1789, porque su causa no radicaba sino en la sociedad de la Francia entera, sobrevino desde luego, á pesar de los esfuerzos vigorosos de los dos hacendistas refinados ahora, la generosa Revolución que Mr. Adolphe Thiers historia en su libro inmortal.

Y aunque en diminuta y oscura escala una situación idéntica á esa de la Francia en 1789, tiende á manifestarse en Costa Rica, en las actuales circunstancias, de un modo evidente, por dos razones principales, cuales son, á saber: 1ª, porque el pueblo de esta nación no logra nada del presupuesto de la República no obstante que lo produce en su totalidad con su trabajo y 2ª, porque no son sino las mismas interesadas familias de siempre las que explotan de continuo de un modo pésimo para el pueblo que los ha llevado sobre sus robustos hombros durante un largo siglo de disimulada esclavitud y en su propio beneficio de una manera exclusiva, la hacienda pública nacional de este bello y naciente país de América.

Entonces racional y humano creo que es confiar en que el próximo futuro presupuesto de Costa Rica no tendrá sino un solo objeto, en tésis general, en atención á la mala situación financiera porque atraviesa ahora la Nación, á saber: *el bienestar absoluto de los pueblos de la República.*

De acuerdo, pues, con este racional criterio en materia de presupuestos administrativos aplicado con cordura y patriotismo á la gestión liberal de la hacienda pública de Costa Rica, conforme hay que esperarlo del Gobierno entrante, deberá entenderse entonces por bienestar absoluto de los pueblos de la República; 1º) la provisión inteligente de las vías de comunicación, puentes y calzadas vecinales para el transporte cómodo de todos los productos de la industria del comercio y de la agricultura nacional; 2º) la conservación de la policía y del ejército actuales para garantizar la seguridad interior y exterior de la Nación; y 3º) el establecimiento nacional de la instrucción primaria del pueblo para que las mayorías de Costa Rica aprendan siquiera á leer, escribir y contar con arreglo á los métodos ahora en uso en las escuelas de primeras letras, de los países civilizados en Europa.

Y si, con arreglo á este sistema de presupuestos administrativos, se somete nuestra hacienda pública nacional á una sabia dirección económica en el Gobierno que vamos á establecer en Costa Rica, el 1º de Mayo entrante, yo me atrevo entonces á sostener con mi convicción profunda que

el progreso de la riqueza general del país encontrará de nuevo abiertas las puertas de la República y que el crédito de ésta subirá en una forma noble en Europa, la cual nos volvería á ofrecer de seguro con cariño su caja de oro puro á la satisfacción de nuestras actuales necesidades pecuniarias.

Guillermo Obando

San José, 10 de marzo de 1910.

## Siguen los misterios

Pero los misterios humanos para respaldar reputaciones de cuello parado, sangre noble y posición social porque esas reputaciones deben ser contra viento y marea *inmaculadas* como muy bien dijo el célebre é inolvidable don Mercedes Bolandí: *pobres de los ladrones pobres* y esto lo decimos y lo recordamos á propósito del célebre contrabando de timbres ya por dos veces mencionados en el público y de aquel fenomenal desfalco de ₡ 43 000 cuarenta y tres mil colones de que el Administrador del Banco Anglo hace año y medio dió parte á la justicia, y se encarceló é incomunicó á dos jóvenes, quienes habían cometido el delito de buscar trabajo y ocupación en aquel establecimiento bancario y por cuanto había *misterio* y ya habían salido á relucir *timbres* en el comercio, se les echó el muerto encima á aquellos jóvenes, para distraer la atención, que ellos resultarían culpables y que el público se desorientara.

Los viejos timbres el misterio cubrió con sus alas el oído y algo más.

Los nuevos timbres también en misterio aparece una farsa y se increpa á los que dijeron esa palabra porque eso "no se dice" "no se puede decir" no se puede imaginar "siquiera," porque **HABRÁ GATO ENCERRADO.**

¿Y los ₡ 43 000 y los jóvenes á quienes se atribuyó el desfalco?

Se quedaron con la vergüenza en la cara, tuvieron que rendir fuerte fianza para salir de la cárcel y la causa se le dió tramitación de gaveta con llave, novísimo recurso del derecho.

¿Y la Corte? Pidió informe al Juez y sin abrir la gaveta le dijo: *tiene muchos folios, muchos números, muchos aquellos, que para...* sería necesario abandonar todos los asuntos del Juzgado.

Y apesar de varias instancias, la causa duerme, y dorminará el sueño profundo del olvido en la gaveta, mientras que los jóvenes encausados cargan y siguen cargando con la muy negra mancha de **ladrones de bienes nacionales.**

Seguiremos la pista de estos acontecimientos que cubren los misterios de nuevo cuño.

## Los Judas avanzados

Terminada la interpretación del drama tradicional de Jerusalén, todos se aprestan con entusiasmo para comprar el *ya pasado de moda* testamento de Judas donde el público se deleita leyendo sus declaraciones francas y el desapego al dinero mal habido, como tantos hay en el mundo conseguidos con la pérdida del decoro y la dignidad.

Estas declaraciones le gustarían al pueblo escuchar de boca de tantos personajes que traídoramente le dan un beso á la Nación en las grandes cenas electorales, y después se apropian de sus intereses, burlan sus derechos y comprometen la soberanía del país.

Por eso los pueblos van desterrando la costumbre de *reconocer* muñecos que causan hilaridad de por su extravagante caracterización, pero que en nada se semejan á los que le-

galmente debieran ocupar el puesto de tales.

Antes la clase plebeya celebraba con inusitado entusiasmo esa fiesta, y era de verse la burla sangrienta de que era objeto nuestros judas cartón y trapos en paseo triunfal por la calle, al compás de una danza mal cachada que tocaban nuestras filarmónicas, seguidas de un grupo de chicos que con sus gritos y silbidos realizaban el popular festejo.

Hoy se ha llegado á comprender que en las figuras rellenas de cohetes y bombas no se oculta la perfidia y la traición, sino en seres de carne y hueso, que izcarióticamente accionan en todos los círculos políticos y sociales.

Y esos tipejos degradados que se confunden con el pueblo y fingen sentir sus penas para después escarnecerle, que se abrazan con los hombres de sanas ideas para delatarlos calumniosamente ante el Gobierno ó la pública opinión, esos que en los labios llevan inyectada la traición, no tendrán siquiera los festejos del muñeco de trapo, sino el desprecio con que á la hipocresía del malvado se le debe corresponder.

T. PUNZAN

### A nuestros patriotas y la clase obrera

Felicitemos al Ministro del ramo por el nombramiento hecho á los profesores de la Escuela de Artes y Oficios. Y un voto de gracias á nuestro Soberano Congreso por sus esfuerzos en pro de la clase Obrera.

Cual Bambú

## La usura

Los cuervos cuando devoran alguno cada vez, empiezan por sacarle los ojos.

Los usureros cuando encuentran una víctima principian por los intestinos, le sitian por hambre.

Nada más odioso que la usura; es uno de los medios que hay para robar indirectamente; como es un negocio que produce se ha desarrollado entre nosotros.

Es de verlos los últimos de cada mes rondando las oficinas públicas para comprar sueldos con grandes ganancias, comprando prendas.

Los empleados públicos que están constreñidos por la necesidad, son por lo general, las víctimas de estas arañas con nombre de usureros.

El usurero es pequeño de cuerpo y diminuto de conciencia; la mirada es ávida de codicia; con el roce de la moneda se les metalizan los sentimientos; son avaros y ajenos á toda compasión.

Lo único que les llena, que les tranquiliza y satisface son los *intereses*.

El interés que reporta una transacción, es el sueño dorado de ellos.

En el hogar, en la mesa, en todas partes ve un signo que les persigue, eterno compañero de ellos: *el signo de colones enlazado con el tanto por ciento.*

Por desgracia, á pesar de los pesares, estas sanguijuelas del género humano tienen que existir mientras hayan necesidades que cubrir; **LA CULPA ES LA MALA ORGANIZACIÓN SOCIAL.**

Los usureros están en competencia: como las aves de rapiña, se disputan la presa.

Son tan avaros hasta el extremo de que cuando el Municipio les puso un impuesto, pegaron el grito en el cielo.

El Gobierno para impedir la usura, fundó una casa de usura.

No obstante hace algún favor al pobre por ser bajos los intereses.

Pero el Monte Nacional de piedad tiene algunas deficiencias porque á pesar del buen sueldo que gana el administrador, no llena su cometido como perito de las prendas que allí se llevan á empeñar, por lo general valora

las prendas en mucho menos de lo que valen, y de allí resulta que empeñadas no sacan ventaja los necesitados porque se les da la tercera parte de lo que han sido valoradas

Por lo tanto el actual administrador es inepto para ocupar este puesto.

El daño está en que los que saben que por su prenda se les va á dar una ínfima suma en el Monte Nacional de Piedad, mejor la llevan á otra casa donde haya más pericia para valorar objetos y ofrezca más dinero por ellos.

Alberto Detras

## LOS GOBIERNOS CON SU SISTEMA DE FAVORITISMO DESMORALIZAN EL PAIS Y EL TRABAJO EN LOS PUESTOS PUBLICOS

No podemos comprender qué clase de compromisos existen para que se mantengan en los puestos públicos hombres de dura ortografía, y decimos esto, porque ya la prensa no descansa de denunciar *estafas* de parte de ciertos empleados que ponen pies en polvorosa ántes de que el remedo de nuestra justicia pudiera con su inexorable fallo avergonzarlos.

Conocemos á un tal Juez 2.º Civil que se alzó con los depósitos que tenía en su poder, y muy campante nos dijo ¡adiós!; también el de la leña, tomó las de Villadiego, y por último el de los timbres se las mandó abrir, y el Gobierno muy disgustado dictó todas las medidas del caso para conjurar el mal; bonita manera de castigar á los delinquentes! Después de comedido, palo con el nido.

Y por eso aconsejamos al Supremo Gobierno que para conjurar el mal nombre á un Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario con credenciales al Brazil, que costó la friolero de 60,000 dollars, pero que nos importen unos buenos sabuesos de raza que den al traste con tantos pillos, sin perjuicio de que pordecoro nacional se haga el correspondiente festejo, por medio de una reunión de notables que será presidida por el Presidente de la República en donde habrá buenos brindis, al pronunciarse buenos discursos á fin de poner coto al horripilante estado de cosas y situación económica porque atraviesa el país,—para lo cual se pueden presupuestar unos ₡ 30,000-00 dando así esplendorosa lucidas, á tal acto que llenará de nombre glorioso á nuestra querida Patria en el exterior.

Mientras tanto los usureros están haciendo su agosto comprando los giros, con que paga el gobierno á sus empleados, los cuales cansados de cobrar y obligados por la necesidad los dan por cualquier cosa porque el Gobierno no tiene con qué pagar sus obligaciones hasta de tres meses de atraso.

## ELECCIONES PARA DIPUTADOS

— HOJA OBRERA —

propone las siguientes candidaturas por SAN JOSÉ

Propietarios:

1º—El que posea dotes intelectuales y los emplee en beneficio del pueblo que es quien lo lleva á ocupar este puesto;

2º—El que se preocupe por que haya menos leyes y más alimentación, y procure cobrar sueldo solamente durante el tiempo de sesiones y ninguno en el receso.

3º—El que no se maree en ese ambiente y así olvide el compromiso contraído con sus representados que bien caro los paga.

SUPLENTE:

Los que reúna las mismas condiciones: HOJA OBRERA, á pesar de los que arriba indicados le parecen buenos, no se olvida en recordarles que la Cámara no se hizo para rendir culto á Morfeo, sino para ganar bien un sueldo que sale de las costillas del Pueblo.

NOTA:—Todo Diputado que se duerma en el Congreso, será despertado por

HOJA OBRERA

**Gerardo Matamoros**  
**TORNEA**  
**BOLAS DE BILLAR**

Calle 9ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

**Marcial Rojas Meléndez**  
**COMISIONISTA**

Alto de Cuesta de Moras.—San José de Costa Rica.

**Fábrica** de cacao molido de Daniel Blanco, en Guadalupe. La mejor montada y la más antigua; en su elaboración sólo se emplean operarios completamente sanos y de asno esmerado; este es el gran secreto de esta fábrica. Sin embargo sus precios son los más reducidos y al alcance del público en general. Toda orden debe ser dirigida á Daniel Blanco.—Guadalupe.

**Se alquila**

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupó la Platería de París, entre la sastrería de Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

**NUEVA RELOJERIA**  
**BEER & MÜLLER**

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateado para regalo de matrimonio. Relojes de las mejores marcas. Bajísimos precios.

**¡Parece mentira!**

Que en el Paso de la Vaca se venda una casa bastante cómoda, por la mitad de su precio.

Para informes dirigirse á don Mariano Chaves ó á don Francisco Arias A.

**AVISO**

**á los capitalistas**

Vendn una hermosa y cómoda casa propia para una numerosa familia, en una calle céntrica y próxima á la plaza de toros, 50 varas al Norte del aserradero de Mr. Woolf y al Sur del puente de la Fábrica.

**Higinio Villalta**

**TAPICERO**

Ofrece al público sus trabajos en todo lo concerniente al ramo.

Dirección: calle 10ª, 150 varas al Norte de "El Cometa"

**Carpintería y Ebanistería**

DE

**José Flores Castro**

*Cuesta de Moras, N° 448*

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo. El propietario está dispuesto á satisfacer al gusto más refinado como al más sencillo.

—PRECIOS BAJÍSIMOS—

**BREVA**  
**KEYSTONE**

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co

**AVISO**

Se vende, se da en arriendo ó se cambia por una casa pequeña ó finca pequeña, la casa número 337, situada en la calle 3ª, 40 varas al Sur del Colegio Superior de Señoritas.

Entenderse con

**J. ROJAS SEQUEIRA**

**LA NEGRITA**

PULPERÍA DE MANUEL SOLERA V.

Situada en el centro del Mercado. Surtido de toda clase de comestibles. Llama la atención por lo legítimo de la pesas y medidas.

Despacho ligero.

**Taller de Herrería,**  
**Armería y Mecánica**

DE

**FRANCISCO ARIAS A.**

Aviso á mi numeroso clientela que he instalado nuevamente mi taller 50 varas al Norte de la Segunda Sección de Policía, donde ofrezco toda clase de trabajos de herrería, fontanería y reparaciones mecánicas.

**LA REFORMA**

Sombrería de Tomás Valverde C. Gran surtido de sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1ª Avenida Oeste. N° 45, San José.

**EL BARCO**

—DE—

**JESUS M. VARGAS**

Gran surtido de abarrotes y licores de toda clase. Surtido de comestibles que se venden al menudeo muy baratos. En el departamento de la tienda, surtido completo de zarazas y géneros. Precios bajos.

**Francisco Melendez Z.**

**PLATERO**

Se hace cargo de todo lo concerniente á este arte, siempre se garantizan los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

**AVISO**

En la fábrica de tabacos de Mr. March es en donde se encuentran los mejores, pues su dueño tiene más de veinte años de experiencia en el ramo y cuenta con los mejores tabacos y los obreros más competentes del país.

Contigua á la pulpería del Barco.

EGBERT MARCH

**EL ACORAZADO ORIENTE**

—DE—

**BERTHEAU & CO.**

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos.—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

**RELOJERIA SUIZA**

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura; todo garantizado.

**Relojería Alemana**

—DE—

**LUIS SIEBE**

Una de las más antiguas y acreditadas del país. Tiene los más modernos modelos del arte de la joyería. Gran surtido de brillantes engastados en oro de 14 y 18 quilates. Gran surtido de relojes de oro, plata, níquel y enchapados en todos los tamaños y dibujos. Y como especialidad anteojos de cristal de roca.

**GREGORIO EXPOSITO**

El sistema de la moda, donde se trabajan los más elegantes trajes, tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

El mejor maestro para la  
**ENSEÑANZA**  
**DE LENGUAS**  
por medio de  
**Fonogramas**  
**CORTINA.**

"El hombre vale tantas veces como idiomas habla".

EMPERADOR CARLOS I.



DE VENTA EN

La Sociedad Librera de C. Rica  
CALLE DEL CORREO, FRENTE AL PALACIO  
SAN JOSÉ — — COSTA RICA.

**Platería de París**

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias de F. J. Alvarado

**PLATERIA**

—DE—

**Ramón Ortiz Frutos**

Surtido de alhajas de oro, plata y enchapadas. Se fabrican joyas de toda clase y se hacen monogramas esmaltados.

**Fábrica de Mosaicos Hidráulicos**

DE JOSÉ M. CASTILLO G.

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza.

Especialidad en Pedrín para aceras

Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don

**Lesmes S. Jiménez.**

**Botica de San José**

—DE—

**MARIANO JIMENEZ R.**

Gran surtido de drogas medicinales las más frescas y puras en plaza y al alcance de todas las fortunas por la baratura.

**PERMANENTE**

Se suplica á todos los socios de la Sociedad de Trabajadores, la mayor asistencia á las reuniones, los jueves y sábados, para la buena marcha de la sociedad.

Imp. "El Pueblo"